

INTRODUCCIÓN

En este artículo, exploro cómo se conforman los lazos políticos en un barrio del conurbano bonaerense. En particular, analizo tres círculos diferenciados de socialización que emergen a partir de una serie de movilizaciones en demanda de seguridad. Mientras las investigaciones suelen centrarse en las acciones de protesta para dar cuenta de su fisonomía, sus causas y su desarrollo, aquí me interesa desentrañar algunos efectos de la acción colectiva mediada por el uso de plataformas ‘virtuales’ sobre el entramado barrial.

En pocas palabras, estos tres círculos pueden verse como derivas de un proceso común. La protesta constituyó un momento de efervescencia colectiva (Durkheim, 1982 [1912]), en el que los actores locales no sólo se sintieron conmovidos frente a la percepción de una amenaza de muerte cercana sino que se movilizaron contra ello fortaleciendo los vínculos que los unían. Posteriormente, esa energía colectiva se canalizó en mecanismos institucionales y monumentos conmemorativos, pero también en múltiples formas de socialización (Simmel, 2002 [1908]) más o menos estrechas y duraderas. Aquí analizaré tres formas que se destacan en tanto comparten un rasgo llamativo: se configuraron como “grupos cerrados” a partir de una plataforma virtual (Facebook).

En general, Internet es visto como un espacio de conexión global. Inicialmente, se consideraba como una fuerza deslocalizadora. Luego, las investigaciones tendieron a matizar esta mirada concluyendo que “*Internet es la conexión global-local*” (Castells, 2006: 239). Atendiendo a su efecto en las movilizaciones sociales, los análisis han mostrado su centralidad en la organización de acciones colectivas. Es decir, dieron cuenta de su contribución a la movilización de individuos que no se conocían entre sí, a través de mecanismos horizontales, diferentes de la jerarquía de las organizaciones tradicionales (partidos, sindicatos o medios). Estas características fueron sintetizadas en una expresión en lengua inglesa: *Mass self communication* (Castells, 2006). En el presente trabajo, en cambio, Internet aparece como una mediación tecnológica usada para actualizar vínculos locales durante y después del reclamo. En ese sentido, quizá contribuya a revisar la noción de *mass self communication* para intentar dar cuenta de modalidades específicas de lazo político, donde se entretienen vínculos cara a cara y mediación tecnológica.

Este análisis parte de una pregunta por la relevancia de los vínculos locales en la constitución de los lazos políticos. Basada en la antropología

de la política brasileña, he partido de los desacuerdos disciplinares en torno de la noción de 'política' (y sus premisas modernocéntricas) para comprenderla como una categoría etnográfica (Peirano, 1999). Aquí tomaré la descripción del proceso como un camino de reflexión sobre las formas diferenciales de los lazos políticos locales, atendiendo a sus fines, a su composición y a sus acciones dentro y fuera del entorno Facebook.

UN TÍPICO BARRIO DEL CONURBANO BONAERENSE

Mi investigación se desarrolla en el municipio de La Matanza. Se trata del distrito más extenso y poblado del conurbano bonaerense, situado al oeste de la Capital Federal argentina. Su configuración actual puede entenderse como sedimentación de un pasado industrial. Luego de su apogeo a mediados del siglo XX, ha sufrido un fuerte deterioro en las últimas décadas (y cierta reactivación post-2001). Si bien suele ser caracterizado por la pobreza, La Matanza es un distrito socialmente heterogéneo en el que se distinguen tres zonas según su distancia relativa de la Capital (Molina Derteano, Dávalos y Diú, 2014). El barrio donde hice mi trabajo de campo está situado en el límite entre la primera zona y la segunda. En ese sentido, esta investigación intenta horadar una imagen simplificada del conurbano bonaerense, que resalta la polarización social centrando la atención en villas o *countries* (Carman, 2015). Aquí se trata de observar un fragmento invisibilizado comprendido en la amplia franja intermedia.

En términos políticos, el municipio ha sido gobernado por el Partido Justicialista (PJ) desde el retorno de la democracia en 1983. Pero la continuidad del PJ en el poder municipal no debe opacar ni los conflictos entre diferentes fracciones partidarias a lo largo del tiempo ni la existencia de alternativas políticas populares más o menos distantes del mismo según las coyunturas históricas (Rocca Rivarola, 2006). Durante mi trabajo de campo, La Matanza era considerada como territorio electoral clave para el gobierno nacional kirchnerista (2003-2015), elegida como lugar de cierre de las campañas. A la vez, era vista como terreno privilegiado para los desafíos políticos dada la complejidad de su situación social y la escasez de recursos propios. Como decía un funcionario, vivían "apagando incendios". En ese sentido, una relación aceitada con el gobierno nacional contribuía a sostener una gestión continuamente comprometida por múltiples focos de conflicto social.

Al principio, la cuestión parecía sencilla. Poco tiempo antes muchos pobladores se habían movilizado por cuestiones securitarias. Cuando preguntaba por el barrio y sus problemas, todos evocaban dicho reclamo. Entonces me dejé llevar por mis guías locales, creyendo saber más o menos hacia dónde se dirigían (Ferraudi Curto, 2015). La sorpresa fue cuando la demanda de seguridad dio lugar a otras iniciativas.

Mi desconcierto estaba asociado a los límites de mi perspectiva. Primero, me preocupaba que mi investigación careciera de tema central. En un momento, el eje parecía ser la institucionalización de la demanda securitaria. En otra ocasión, la cuestión podía ser el reclamo edilicio en una escuela barrial. A veces, ni siquiera parecía tratarse de prácticas vinculadas a la política... ¿qué estaba observando? Es decir, muchas de esas actividades (comilonas, bingos, ferias, meriendas en la plaza, posteos en Facebook) podían ser vistas como cuestiones menores, casi insignificantes en relación con mi interrogante más amplio. ¿Por qué tomarlas en cuenta? ¿Cómo interpretarlas?

Hoy puedo enunciar estos límites porque ya fueron superados. Mi punto de partida analítico fue la antropología de la política brasileña tal como es enunciada por Peirano y practicada por autores como Borges (2004) y Goldman (2006): *“La categoría ‘política’ es siempre etnográfica, ya sea de quienes son observados o del observador”* (Peirano, 1999: 22). Por eso, me dejaba guiar por mis interlocutores en el barrio y trataba de explicitar mis dudas. Pero no encontraba cómo hacer dialogar mis observaciones con la bibliografía académica sobre... ¿cuál era el tema?

En Argentina, las discusiones académicas sobre la política en los barrios han estado asociadas a un balance sobre las transformaciones en el régimen de acumulación capitalista, que condujo a una reconfiguración del mundo del trabajo (en términos de su inestabilidad), y se combinó con la apertura del horizonte democrático de gobierno en condiciones diferenciales respecto de los modelos clásicos (Nun, 2000; O’Donnell, 2000). Si bien el proceso se remonta a inicios de los ’80, los debates académicos se intensificaron en torno de diciembre de 2001 en tanto la larga agonía económica, social y política fue sacudida por diferentes procesos de movilización social (Merklen, 2005). A partir de la “territorialización de la política entre las clases populares” en el contexto de la reconfiguración del mundo del trabajo y la reforma estatal, muchas investigaciones se han centrado en los entramados sociales vinculados a las políticas públicas focalizadas (Auyero, 2001; Ferraudi Curto, 2006, 2014; Frederic, 2004; Manzano, 2013; Quirós, 2006, 2011, entre otros). Entre las excepciones, se

por un “grupo de amigos” luego de la muerte de un joven en la esquina de la casa de uno de ellos, al que intentaron robarle el auto. Posteriormente, este ‘caso’ sería constituido como primero de una serie, identificando al barrio como *locus* de inseguridad a través del trabajo de los actores locales y los medios de comunicación en la publicitación de la demanda.

Como parte de las tareas de convocatoria a las protestas, el grupo de amigos contactó al gestor del único Facebook barrial entonces existente: *Nosotros de Villa Constructora*. El grupo virtual había sido creado por un diseñador gráfico nacido en el barrio que había migrado a Europa a inicios de siglo, apodado “el Gallego”. Para él, se trataba de un modo de reencontrarse con sus afectos a la distancia. Según decía, “La Villa” se lleva en el alma como ningún otro barrio.

En abril de 2013, el grupo contaba con alrededor de ciento ochenta miembros. Los posteos convocaban a alguna reunión de ex alumnos de la escuela del barrio; promovían actividades solidarias, publicitaban reclamos zonales o rememoraban a algún vecino célebre. Pero la “ola de inseguridad” trastocó las rutinas barriales, incluido el uso de Facebook. Si bien el grupo virtual también comprendía otros temas, la cuestión de la inseguridad ocupó un lugar central. A la convocatoria a las movilizaciones y otras tareas organizativas, se sumaron advertencias sobre potenciales situaciones peligrosas en el barrio así como discusiones en torno de las concepciones sobre la inseguridad reinante (causas, responsables, soluciones posibles, etc. donde se cruzaban saberes locales, temas mediáticamente vigentes e idearios políticos). Al notar la relevancia de la cuestión, el Gallego también se involucró en la organización de las movilizaciones desde Europa. Aprovechando sus saberes profesionales, diseñó un logo (“NO + [mancha roja]”) que se difundió en remeras y pancartas usadas en las marchas. A medida que se intensificaban las protestas, el Facebook iba ampliando la cantidad de solicitudes de membresía. En mayo de 2013, la cantidad de integrantes se había duplicado. A pedido del gestor, quienes habían organizado la primera movilización se incorporaron en las tareas de administración del grupo de Facebook.

Se trataba de dos parejas. Diego trabajaba en una fábrica de plásticos, donde se había incorporado hacía poco y esperaba la efectivización. Natalia, su mujer, se ocupaba de la casa y vendía *souvenirs*. Tenían dos hijos adolescentes. El mayor trabajaba en la carpintería de Roberto, otro de los integrantes del grupo. El negocio estaba abajo de su casa, en el terreno de sus suegros. Él se había casado un año antes con Micaela, aunque se conocían de toda la vida. Hacía poco habían tenido una beba. Ella, además,

tenía una hija adolescente. En consonancia con Natalia, Micaela hacía *catering* para cumpleaños. Todos tenían alrededor de treinta y cinco años, y habían crecido en el barrio. Aunque conocían al Gallego de chicos, no lo habían recordado inmediatamente. Excepto Roberto, quien ni siquiera usaba Facebook, todos se incorporaron en la gestión del perfil grupal. La administración se completó con un amigo del Gallego que era un poco mayor que el resto, había pasado su adolescencia en el barrio y hacía años que vivía en Capital. Recién separado, Augusto repartía su tiempo entre el trabajo como administrativo en la universidad, la crianza compartida de sus dos hijos y el liderazgo de una banda de rock. Él era el único de los gestores que tenía militancia política previa, en una agrupación juvenil peronista.

Los administradores introdujeron un “reglamento de convivencia” para el grupo de Facebook. Si bien se temía “espionaje” (sometiendo a escrutinio los “perfiles grupales” y sospechando del uso de “identidades falsas”), el grupo admitía a toda “persona física” que quisiera sumarse y el control de los ingresantes era laxo. Además, las publicaciones debían ajustarse a ciertos requisitos: no insultar ni faltar el respeto a otros miembros; no hacer publicidad (se creó una página aparte para ello) ni criticar a los comercios del barrio; evitar imágenes o publicaciones no aptas para menores; no utilizar expresiones discriminatorias; si bien se admitían las “opiniones político-ideológicas” o “religiosas y espirituales”, quedaba prohibida la propaganda de opciones “partidarias”; “no faltar el respeto a la policía ni a otras instituciones de gobierno”. El mismo reglamento establecía la especificidad del rol de los administradores (o MODs), quienes podían borrar posteos o comentarios y en caso de “falta grave” expulsar al participante que incumpliera las reglas. Su accionar podía ser cuestionado públicamente de modo “respetuoso” sin “represalias” por ello. Los pedidos de reincorporación serían “*supeditados a la votación de todos los MODs*”.

Aunque la popularización de *Nosotros de Villa Constructora* coincidió con la masificación de los teléfonos celulares “inteligentes” que facilitaron el acceso a dicha plataforma (en un contexto más amplio de democratización del consumo), no todos los Facebook barriales tuvieron tanta actividad en cuanto a publicaciones, comentarios y discusiones. Si las marchas por inseguridad habían conducido a la instalación de un destacamento policial en el límite entre el barrio y la villa lindera, la gestión cotidiana de la cuestión incluyó reuniones entre vecinos y autoridades policiales informadas periódicamente por el Facebook. Un año después de las movilizaciones, no sólo el Gallego había decidido volver a su barrio junto con su mujer

porque su reacción violenta mostraba quién era realmente. Augusto se excusaba aduciendo nunca haber nombrado a la remisería. Una mujer cuestionaba la valentía del hijo de los administradores por huir antes que su amigo, y otros lo defendían, diciendo que fue a buscar ayuda. Varios reflexionaban sobre la violencia reinante. Muchos comentarios pedían que el denunciante “diera la cara” (o que otros lo delataran). Augusto aclaró que había actuado con un “*perfil trucho*”. Finalmente, los administradores decidieron abandonar públicamente su tarea y adoptar un perfil falso desde el cual gestionar la página colectivamente: “Angel de VC [Villa Constructora]” (cuyo logo es un corazón con alas que sobrevuela el plano del barrio).

Con el paso de los años, el tema de la inseguridad redujo su protagonismo dentro del Facebook, aunque continuó presente. Entre las cuestiones más habituales, la pérdida de mascotas, los problemas con los servicios públicos y las conversaciones sobre noticias policiales resonantes competían con la inseguridad local como temas recurrentes. Mientras tanto, el grupo virtual superó los tres mil miembros a la vez que la separación de Diego y Natalia condujo a su alejamiento relativo como gestores del mismo.

Para concluir, en este grupo de Facebook es posible observar tanto la continuidad de la sociabilidad local dentro y fuera de Internet, como ciertas discontinuidades. En principio, la plataforma Facebook establece perfiles diferenciales para lo que llama “grupos” y otorga atribuciones y responsabilidades específicas a los “administradores”. Ellos fijan las reglas, dirimen los casos conflictivos y aplican sanciones. Por ello, los otros usuarios hacen responsables a los administradores sobre los posteos publicados en la página grupal. Aquí, esta cuestión conmueve las prácticas online (y puede dar lugar a la creación de otro grupo en Facebook) pero también las excede y forma parte de la vida barrial, mostrando la labilidad de la frontera entre mundo virtual y mundo real (en parte porque el Facebook opera sobre una sociabilidad cara a cara previa pero no sólo por ello). El uso del Facebook como lugar de denuncia pública (facilitado por su carácter abierto, por la posibilidad de ocultar la identidad y por la masividad del grupo) descoloca a los MODs en su rol específico y sufren consecuencias serias por ello. Profundizando esta cuestión, la autenticidad moral de los actores es central en la dilucidación de los asuntos expuestos públicamente en el Facebook. Los gestores (y otros internautas activos) se vuelven expertos en la investigación de los perfiles, buscando rastros que

posteos fueron sancionados por los administradores del Facebook barrial. Luego de una discusión con el Gallego, a mediados de 2014, Charly fue expulsado y decidió abrir otro Facebook.

Varios de los miembros del Facebook anterior también se incorporaron en el creado por Charly. Allí él impuso dos condiciones: ser del barrio y “aportar” (postear) regularmente. Como único administrador del mismo, Charly amenazaba con “borrar” sin previo aviso a quien no cumpliera las reglas. Decía echar doscientos perfiles por semana. Sin embargo, él también medía su éxito en relación a la cantidad de miembros (más de trescientos un año más tarde) y prefería mantener la cifra aplicando sólo sanciones ejemplificadoras. A la vez, dedicaba mucho tiempo al mismo. *“En el grupo, cada uno tiene su rutina”*, afirmaba usando un término popularizado en el show más afamado de la televisión (conducido por Marcelo Tinelli). *“Lo mío es la fotografía”*. Sus posteos en el grupo eran personalizados, especialmente en los cumpleaños: saludaba con mensajes y fotografías trucadas para la ocasión (y era reclamado cuando no lo hacía). También posteaba chistes, opiniones y fotos dos o tres veces por día. Su rol era central dentro del nuevo grupo. Según decía, las marchas le habían servido para conocerse con los vecinos. Por eso, consideraba que lo importante era cultivar esos lazos. En el Facebook, participaban muchos vecinos pero ni se reconocían de cara cuando se cruzaban en la calle. Entonces a Charly se le ocurrió organizar encuentros.

Gracias al ofrecimiento de una abogada que vivía en el barrio y disponía de una casa grande con jardín, un grupo de cerca de veinte personas comenzó a reunirse regularmente para comer, charlar y bailar. Para otros habitantes del barrio, en *Simplemente Constructora* había *“mucho chusmerío”*. Ellos, en cambio, reivindicaban un espacio para *“juntarse y divertirse un rato”*. Aunque los encuentros solían realizarse en el barrio, también organizaron una salida al *“campo”* (un antiguo vecino que se había mudado a las afueras de la ciudad los invitó a un asado) y otra a la Feria de Mataderos. Incluso se armaron dos parejas. Según Charly, el grupo no sólo era *“para chusmear y bromear”* sino que también había mucha *“solidaridad”* (solían reunir fondos para ayudar a quien sufriera una desgracia dentro del grupo).

“A ver... quien se suma? Eh decidido no publicar más nada de política, creo que este es un grupo hermoso y no vale la pena los roces porque eso crea el odio que está cada vez más latente, me duele todo esto y más allá de mis razones para estar enojada elijo estar bien con los amigos que tengo en este grupo, que no compartimos el mismo pensamiento, yo no publico más sobre política! Y si se me pifia recuerdenmelo! Elijo a mis amigos!” (Posteo

realizado por Luciana el 28/10/15).

Cerca de las elecciones presidenciales (en un contexto polarizado donde primaba la incertidumbre sobre los resultados), el tema de la política se entrometía en el funcionamiento de un grupo centrado en la amistad como valor fundante, generando conflictos. También solía haber altercados entre quienes participaban. Algunos integrantes se habían alejado. Aducían haberse cansado de que se hablara mal de otros en su ausencia. Estos conflictos no alteraron el funcionamiento del colectivo, hasta que involucraron al propio Charly. A inicios de 2016, el grupo virtual sufrió una purga generalizada (donde yo misma fui expulsada). Según cuentan, Charly se había enojado porque no lo habían invitado a uno de los encuentros.

Para concluir, este grupo de Facebook también muestra los dos aspectos resaltados en el anterior. Por un lado, se ve aquí también la centralidad del administrador en la fijación de reglas y su observancia. Aquí las exigencias de pertenencia barrial y compromiso colectivo son más fuertes que en el anterior. Sin embargo, aquí el administrador adquiere un rol diferente en tanto también centraliza la sociabilidad. La ruptura de ese pacto implícito conduce a la purga final del grupo. En eso se diferencia fuertemente del anterior, que ha sufrido una renovación de los administradores pero continúa. Por otro lado, aquí también se encuentran continuidades entre la sociabilidad *online* y *la offline*. Pero no se trata tanto de una actualización de vínculos previos sino de la extensión de los vínculos *online* en encuentros cara a cara. Finalmente, en este grupo el eje pasa por la amistad o la sociabilidad compartida (sea a través de bromas, bailes, comilonas o chusmeríos), buscando callar toda alusión a la política (entendida electoralmente).

CONSTRUCTORA SOLIDARIA

Una vez que la cuestión securitaria se había canalizado a través de varios dispositivos institucionales, las reuniones barriales por la inseguridad también dieron lugar a otras inquietudes. Algunos se habían quejado por lo abandonada que estaba la plaza, ubicada frente a la centenaria escuela pública barrial. Según decían, era lugar de “mala junta”. Lili vivía a media cuadra de la plaza. Junto con un grupo de vecinas, decidió arreglarla.

A diferencia de los administradores de *Nosotros...*, Lili no se había criado en el barrio sino que había llegado después de casarse a fines de

los años noventa, gracias a la hermana del marido que les prestaba una habitación en el fondo de su casa. Entonces, ella trabajaba como empleada doméstica y el marido, en una metalúrgica, y tenían tres hijos pequeños. Cerca de veinte años después, no sólo hacía tiempo que se habían mudado a una casa propia y ya eran abuelos (aunque recién pasaban los cuarenta) sino que Lili había dejado de trabajar después de ser diagnosticada con ataques de pánico y su marido formaba parte de una cooperativa de fundición de aluminio, formada en 2013 cuando quebró la fábrica donde trabajaba. Lili no podía viajar en transporte público o alejarse del barrio por sus ataques, pero sí había participado de marchas y reuniones por la inseguridad, además de postear asiduamente en el Facebook. Entonces, comenzó a ocuparse de la plaza.

Primero, organizó una pequeña celebración del día del niño en el lugar, reuniendo un grupo de colaboradoras. Luego, acompañada de una de sus hijas, asistió a un acto municipal en un barrio cercano para transmitir el reclamo al intendente. Según cuenta, apenas dijo que era de Villa Constructora, el intendente le pasó el teléfono de su Secretario de Gobierno. El barrio ya era conocido por las movilizaciones. Al llamar al funcionario, la respuesta fue inmediata. El Municipio reparó los juegos rotos y donó los materiales para pintarlos. Lili y el grupo que la secundaba se hicieron cargo del mantenimiento.

Además, Lili estableció la plaza como lugar de reunión. No sólo avisaba en *Nosotros...* cuándo iba allí a tomar mate invitando a quien quisiera sumarse sino que organizó la merienda de los sábados para los chicos que estuvieran jugando en el lugar. Pidió donaciones a una fábrica de galletitas ubicada en el barrio y a los vecinos. Cada semana, agradecía a quienes hubieran colaborado a través del Facebook barrial. A la merienda, concurrían más o menos diez chicos: hijos y nietos de las mujeres que ayudaban allí, y habitantes de las inmediaciones. La plaza era un lugar limítrofe con la villa lindante. A diferencia de otros espacios locales, concurrían chicos y padres de ambos barrios. Lili propuso también que se hiciera allí una "gratiferia" (donación recíproca de objetos en desuso), concretando otra propuesta que había surgido en las reuniones por la inseguridad. Entre otros, varios integrantes de *Simplemente Constructora* armaron un puesto en la feria. Los gestores de *Nosotros...*, en cambio, se mostraban distantes: por un lado, sentían que Lili se había apropiado de iniciativas que les pertenecían; por otro, desconfiaban de los intentos de sociabilizar con habitantes de la villa vecina.

En 2014, Lili y el grupo de mujeres que se había conformado en la

plaza propusieron organizar un gran festejo para el día del niño. Ahora no sólo se reunían a tomar mate sino que, mientras tanto, crearon juegos para ese día, juntaron donaciones de golosinas y juguetes entre habitantes y organizaciones barriales (incluido el club de los camioneros y una unidad básica comandada por un concejal local), organizaron una venta de choripanes y bebidas junto con algunos miembros de *Simplemente Constructora* y pidieron prestado el Polideportivo barrial para el evento. Este momento fue consagradorio para el grupo de mujeres.

Mientras continuaba anunciando las actividades en *Nosotros...* (y saludando a sus vecinos diariamente a través del mismo grupo virtual), Lili decidió abrir un Facebook específico para las tareas que encabezaba: *Constructora Solidaria*. Reducido en cantidad de miembros y posteos, este Facebook ayudó a definir al grupo cercano a Lili. El día del niño, todas ellas llevaban unas remeras negras con su nombre y el del grupo.

La magnitud de la celebración generó suspicacias dentro del barrio: la venta de alimentos dio lugar a una acusación cruzada por la desaparición de mercadería y condujo al distanciamiento entre el grupo de *Simplemente Constructora* y el de *Constructora Solidaria*; además, algunos sospechaban de que Lili estaba “metida en política” (según argüían, un evento así no podría haberse realizado sin que alguien lo estuviera “bancando”) y muchos veían con desconfianza la presencia de “gente de la villa” en los festejos. Ante las acusaciones, Lili esgrimía algunas justificaciones (decía que para ella todos eran iguales: por eso, pedía donaciones a quien tuviera y recibía a quien quisiera ir) pero sobre todo continuaba haciendo.

En 2015, el grupo no sólo continuó con las actividades realizadas hasta entonces sino que también amplió sus horizontes. Además de organizar bingos para recaudar fondos (ya fuera para el día del niño o para algún vecino que había sufrido una calamidad) o proponer una movilización local en la plaza como apoyo al reclamo nacional contra la violencia de género (“Ni una menos”), el grupo se involucró en el reclamo de la escuela secundaria por obras de infraestructura. Después de años sin respuesta, Lili, como madre de una alumna, propuso tomar la escuela para llamar la atención de las autoridades. Un grupo de padres llevó adelante la ocupación continua de la institución, dividiéndose por turnos. Pedían la presencia del consejero escolar municipal, ya fuera mediante la directora del colegio o directamente presentándose en su oficina para ser atendidos. Pero no tenían respuesta. Cada día, Lili y otras madres enviaban la foto del almuerzo que habían preparado contando la noticia a todos los canales de televisión vía WhatsApp. A casi una semana de la toma, el

SEGURIDAD, AMISTAD, SOLIDARIDAD

A partir de los grupos de Facebook, he intentado describir cómo los habitantes de Villa Constructora rehicieron sus vidas luego de un momento intenso de muerte violenta y movilización colectiva. Realmente, la situación requería un trabajo de reparación y, a la vez, la energía desplegada permitió imaginar posibilidades nuevas. Para entender ese movimiento, este artículo se inspira en dos clásicos: Durkheim (1982 [1912]) y Simmel (2002 [1908]). Si Durkheim nos permite pensar la intensidad de ese momento y entender el proceso de rutinización a partir de rituales de conmemoración de las víctimas, es Simmel quien nos da la clave para interpretar esas formas de socialización que permitieron reconstituir la sociedad en la experiencia de estos habitantes de Villa Constructora.

En términos generales, la perspectiva de Simmel permite constituir aspectos usualmente minimizados de la experiencia de los actores en cuestiones relevantes para entender lo social como configuración. Más específicamente, su abordaje de la forma es pertinente para desentrañar los tres grupos que analicé aquí. *“El abordaje morfogenético a la Simmel (...) considera la forma no como lo que es separado por un análisis hecho desde el punto de vista de un observador externo sino, más bien, como el trabajo de composición interna que es parte integrante de la producción de un acontecimiento o de una acción, y del cual estos reciben su unidad y su identidad, a la vez que su carácter de sucesos típicos, regulares, estandarizados, reproducibles, repetitivos, etc.”* (Quéré, 1988:82).

Desde esta perspectiva morfogenética, estos grupos conformados en la plataforma Facebook como actualización de la sociabilidad local después de la movilización colectiva, pueden verse como formas de socialización relativamente diferenciadas, mutuamente entrelazadas y relativamente establecidas. Cada grupo se conforma en torno de una cuestión que lo define: seguridad, amistad y solidaridad. A partir de allí, es posible comprender algunas de sus diferencias: uno apunta más contra las amenazas del afuera y refuerza los vínculos hacia adentro; otro se centra más en la sociabilidad entre iguales como fin en sí mismo; el tercero se dirige hacia otros y sus problemas, desdibujando la frontera con el exterior. A la vez, en cada uno de ellos prevalece una concepción de política diferente: mientras *Simplemente Constructora* pretende una separación de la política (como generadora de conflicto), los otros dos grupos valoran la demanda colectiva frente al Estado pero *Nosotros* se reconoce como grupo plural, habilita la discusión respetuosa y prohíbe la intervención partidaria; y *Constructora*

Solidaria, en cambio, parece guiarse por una lógica reivindicativa dentro de una identificación social amplia con el peronismo. De todos modos, esa diferenciación no es absoluta sino que los actores circulan por todos esos grupos que hacen a la sociabilidad local, a la vez que es posible concebir a *Nosotros* y a las actividades vinculadas al mismo como origen y modelo de los otros dos grupos (ya sea que buscaran diferenciarse o retomar sus proyectos irrealizados). Por eso, también es posible encontrar los elementos de los otros dos grupos en *Nosotros*, donde confluyen diferentes perspectivas y proyectos. Aun así, la autonomización de *Simplemente Constructora* y *Constructora Solidaria* dio lugar a despliegues propios. Por último, todos ellos trabajan sobre los sentidos establecidos de Villa Constructora, actualizando una larga historia de sociabilidad local. En definitiva, se trata de tres formas de socialización no exclusivas (puede haber otras) ni cerradas entre sí (se interconectan) pero diferenciadas que hacen a la sociabilidad local en su pluralidad.

Finalmente, estas diferentes formas de socialización se elaboran a partir de usar la plataforma Facebook de un modo que ha sido poco relevado hasta ahora. Aquí Facebook no opera como *mass self communication* sino que es usado como manera de recrear, continuar e intensificar la sociabilidad local en sus propios términos, a la vez que introduce problemas específicos en torno de la autenticidad de los perfiles y la responsabilidad de los administradores. Más aún, estas formas localizadas de usar Facebook contribuyen a explorar cómo se reconstituye los lazos políticos cuando la relación entre prensa y opinión pública ha sido redefinida por las nuevas tecnologías. Aquí se esbozan algunos trazos de este cambio que será preciso profundizar en futuras aproximaciones.

.....◇.....

BIBLIOGRAFÍA

Auyero, Javier

2007. *La zona gris. Violencia colectiva y política partidaria en la Argentina contemporánea*. Buenos Aires: Siglo XXI Editores.

2001. *La Política de los Pobres. Las prácticas clientelistas del peronismo*. Buenos Aires: Manantial.

Bermúdez, Natalia

2013. "Moralidades de la inseguridad". En: Bermúdez, Natalia y Previtali, María Elena *'Merodear la ciudad'*. *Miradas antropológicas sobre espacio urbano e inse-*

guridad en Córdoba. Córdoba: Facultad de Filosofía y Humanidades.

Borges, Antonádia

2004. *Tempo de Brasília. Etnografando lugares-eventos da política*. Río de Janeiro: Relume Dumará.

Carman, María

2015. "Cercanías espaciales y distancias morales en el Gran Buenos Aires". En: Kessler, Gabriel (Comp.) *El Gran Buenos Aires*. Buenos Aires: UNIPE/Edhasa, pp. 521-548.

Castells, Manuel

2006. *Comunicación móvil y sociedad. Una perspectiva global*. Barcelona: Ariel.

Durkheim, Emile

(1982 [1912]) *Las formas elementales de la vida religiosa*. Barcelona: Ediciones Akal.

Ferraudi Curto, María Cecilia

2014. *Ni punteros ni piqueteros. Urbanización y política en una villa del conurbano*. Buenos Aires: Editorial Gorla.

2006. *Mientras tanto: política y modo de vida en una organización piquetera*. Tesis de Maestría en Antropología Social IDES-IDAES/UNSAM, San Martín.

Ferraudi Curto, María Cecilia; Pinedo, Jerónimo y Welschinger, Nicolás

2017. "Resistiendo con aguante. Prácticas de subjetivación política en Facebook como plataforma de militancia". En: *Prácticas de oficio* N°19, pp. 87-100.

Frederic, Sabina

2004. *Buenos vecinos, malos políticos: moralidad y política en el Gran Buenos Aires*. Buenos Aires: Prometeo.

Goldman, Marcio

2006. *Como funciona a democracia. Uma teoria etnográfica da política*. Río de Janeiro: 7letras Editora.

Lefort, Claude

1988. "El intercambio y la lucha entre los hombres". En: *Las formas de la historia. Ensayos de antropología política*. México: Fondo de Cultura Económica, pp. 61-84.

Landau, Matías

2008. "La participación en las políticas públicas y los límites de la metáfora espacial". En: *Política y Cultura* N° 30, pp. 67-89.

López, Leandro

2004. *La participación ciudadana a través del reclamo vecinal a principios del siglo XXI. Estudio comparado de tres formas de canalización de la demanda social en la Ciudad de Buenos Aires*. Buenos Aires: CLACSO.

Manzano, Virginia

2013. *La política en movimiento. Movilizaciones colectivas y políticas estatales en la vida del Gran Buenos Aires*. Rosario: Prohistoria Ediciones.

Merklen, Denis

2005. *Pobres ciudadanos. Las clases populares en la era democrática (Argentina, 1983-2003)*. Buenos Aires: Editorial Gorla.

1991. *Asentamientos en La Matanza. La terquedad de lo nuestro*. Buenos Aires: Catálogos Editora.

Molina Derteano, Pablo; Dávolos, Patricia y Diú, Gabriel

2014. "Los fenómenos demográficos y las desigualdades territoriales". En: *Revista Debate Público* Vol. 4, N°8, pp. 39-49.

Nun, José

2000. *Democracia: ¿gobierno del pueblo o gobierno de los políticos?* Buenos Aires: Fondo de Cultura Económica.

O'Donnell, Guillermo

2000. "Teoría democrática y política comparada". En: *Desarrollo Económico* Vol. 39, N° 156, pp. 519-570.

Ossona, Jorge

2014. *Punteros, Malandras y Porongas. Ocupación de tierras y usos políticos de la pobreza*, Buenos Aires: Siglo XXI.

Peirano, Mariza

1997. "Antropología política, ciencia política e antropología da política". Em: *Três ensaios breves. Série Antropologia* N° 231, Brasília, pp. 15-26.

Pita, María Victoria

2010. *Formas de morir y formas de vivir: El activismo contra la violencia policial*. Buenos Aires: Editores del Puerto.

Quéré, Louis

1988. "Sociabilité et interactions sociales". En: *Réseaux*, Vol. 6, N°29, pp. 75-91.

Quirós, Julieta

2011. *El por qué de los que van. Peronistas y piqueteros en el Gran Buenos Aires (una antropología de la política vivida)*. Buenos Aires: Antropofagia.

Rocca Rivarola, Dolores

2006. “La Matanza, avatares de la continuidad asegurada. Peronismo, partidos opositores y organizaciones *piqueteras*”. En: Cheresky, Isidoro (Comp.) *La política después de los partidos*. Buenos Aires: Prometeo, pp. 133-172.

Simmel, George

(2002 [1908]). “El problema de la sociología”. En: *Sobre la individualidad y las formas sociales*. Bernal: Universidad Nacional de Quilmes, pp. 94-105.

Welschinger, Nicolás

2015. “Nuevas tecnologías digitales en acción: ‘estar conectado’ en la experiencia de jóvenes de sectores populares en el marco del Programa Conectar Igualdad en el Gran La Plata”. En *Revista Astrolabio*, N°14, pp. 435-460.